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На правом фланге пятилетки 

Репортерская 
хроника 

По всему 
циклу 

В марте на всех переделах 
комбината достигнуты хоро
шие результаты. 

Горняки выдали на-гора 
дополнительно к месячному 
заданию 1,3 тысячи тонн ру
ды. Агломератчики обогати
ли около семи тысяч тонн 
сверхпланового сырья. На 
2.4 тысячи тонн кокса пере
крыли план труженики 
кхп. 

Доменщики, несмотря на 
остановку третьей "печи на 
капремонт, выдали дополни
тельно 17,8 тысячи тонн чу
гуна, В целом успешно от
работали и сталеплавильщи
ки, выдавшие дополнитель
но 9,5 тысячи тонн стали. 

Прокатчики записали на 
сверхплановый счет свыше 
18 тысяч" fojm ^еТал.та,"'чТо; 

намного выше показателей 
предыдущих месяцев. 

В первом квартале сделан 
хороший задел. Показатели 
по выпуску дополнительной 
продукции с начала года на 
комбинате таковы: руда — 
3.5 тыс. тонн, агломерат — 
11,9 тыс. тонн, кокс — 12,1 
тыс. тонн, чугун — 35,9 тыс, 
тонн, сталь —54,9 тыс. тонн, 
прокат — 38,4 тыс. тонн, 
гнутый профиль — 1,1 тыс. 
тонн, холоднокатаная лента 
— 1,7 тыс. тонн. 

Товарной продукции в 
марте произведено на 3,7 
млн. рублей, за квартал — 
на 8,1 млн. рублей сверх 
плана. Реализация товарной 
продукции за месяц состави
ла 103,3 процента при 7,3 
мл|Н. сверхплановых рублей. 
Тем не менее сегодня задол
женность по реализации со
ставляет 0,8 млн. рублей. 

Поставки по договорам 
выполнены на 100 процен
тов. 

Металлурги 
школьникам 

Пять лет назад на комби
нате принято положение о 
базовом предприятии, пре
дусматривающее целена
правленное оказание шеф
ской помощи общеобразова
тельным школам порода. 

В соответствии с этим це
хи комбината ежегодно ока
зывали помощь школам. В 
нынешнем году решено вы
делить им 280 тысяч рублей 
на обновление кабинетов и 
мастерских, приобретение 
мебели, технических средств 
обучения, спортинвентаря и 
наглядной агитации. 

Свыше 10 ТЫСЯ1Ч рублей 
выделено для этих целей 
каждой из школ—№ 1, 7, 20, 
32, 62 и школе-интернату 
№ 1. Всего материальная 
помощь будет оказана 34 
школам. 

— Ему обычно поручают работу высокой сложности и точности, — такую исчерпы
вающую характеристику дали токарю-универсалу цеха механизации УГМ Александру 
Протогеновичу ИЛЬИНЫХ его товарищи. 

Всю жизнь А. П. Ильиных трудится токарем, более двадцати лет в цехе механиза
ции. Через его руки прошло много заказов. Недавно, к примеру, при его участии изго
товлен и выдан железнодорожникам цеха пути первый комплект гайковерта. На оче
реди — еще два. При их изготовлении много работы по проточке и подгонке деталей: 
приспособление, в котором крайне нуждаются путейцы, должно действовать надежно. 
И Ильиных не подводит — делает на совесть. 

Есть у него и ученики. С его помощью через полгода ученичества Владимир Чер-
ник получил свой первый рабочий разряд. 

С заседания партийного комитета комбината 

С докладом napTKOiMa комбина
та (печатается в изложении) вы
ступил зам. секретаря парткома 
С. С. Чудинов. 

Молодежь на комбинате — это 
.каждый второй механик и элект
рик, каждый третий прокатчик, до
менщик и сталеплавильщик. Наше 
предприятие работает стабильно, и 
в этом большая заслуга молодежи. 

Однако в последнее время воз
никла устойчивая тенденция к ро
сту прогулов среди молодых рабо
чих. В 1985 году доля молодежи 
среди прогульщиков составляла 
45 процентов, а в прошлом —- уже 
48. Серьезную озабоченность вы
зывает текучесть молодых кадров. 
Если в среднем по комбинату ее 
уровень составляет 7,19 процента, 
то среди молодежи он в 1,5—2 ра
за выше. И одновременно — сни
жается стремление к повышению 
квалификации и образования. В 
1986 году на курсах повышения 
квалификации обучалось 8 тысяч 
молодых рабочих, на заочных и ве
черних факультетах учебных заве
дений 1273 человека, а в прошлом 
году только 7100 и соответственно 
868. Очевидно и снижение актив
ности молодежи в поиске решений 
проблем производства: в 1986 го
ду насчитывалось 1020 молодых 
рационализаторов и изобретателей, 
а в прошлом 897. Снижается коли
чество молодых, вступающих в ря
ды КПСС, очень незначительна их 
доля в СТК-и профсоюзном акти
ве. В чем причина? 

В П Р О Ш Л Ы Е ГОДЫ недооце
нивалась роль молодежи и ее вклад 
в социально-экономическое разви
тие комбината. Между тем, сегодня 
требуется активное участие моло
дежи в перестройке. Тем более, 
что комбинат продолжает разви
ваться по экстенсивному пути. С 
пуском новых цехов с но-

30 марта состоялось расширенное заседание партийного комитета комбината 
с повесткой: «О перестройке работы с молодежью на комбинате». 

О перестройке работы 
с молодежью на комбинате 

вьгми технологиями старые цехи 
не закрываются. А туда молодежь 
идти не хочет. И это еще более 
обостряет положение с кадрами. 

Со всей остротой встает необхо
димость внимательного и система
тического изучения запросов моло
дежи и ее социального портрета. 
Между тем, последнее социологи
ческое исследование молодежи 
проводилось в 1976 году, и сегод
ня мы не владеем статистическими 
данными для анализа тенденций, 
происходящих в молодежной сре
де. Мы не знаем, какова среднеме
сячная зарплата в сравнении-с оэ-
щекомбинатской, каковы темпы ее 
роста, каково соответствие уровня 
квалификаций молодежи и выпол
няемой ею работы, как обеспечена 
молодежь жильем и товарами по
вышенного спроса. Словом, по мно
гим молодежным вопросам отде
лы управления комбината не рас
полагают достоверной информаци
ей и потому не учитывают интере
сов молодежи при разработке раз
личных программ и планов. 

Многие проблемы молодежи мы 
создаем сами. Отрицательно ска
зываются на адаптации переводы 
молодого рабочего из бригады в 
бригаду, его отправка на село, ре
монты, строительство... Получает
ся, он никому не нужен. Для за
интересованного отношения, меж
ду тем, не нужны ни дополнитель

ные штаты, ни материальные из
держки. У нас есть коллективы, 
где к новичкам относятся внима
тельно и заинтересованно: домен
ный, механический и второй мар
теновский цехи. Но в большинстве 
цехов отношение к новичкам та
кое же, как в огнеупорном произ
водстве, листопрокатном и третьем 
обжимном цехах: равнодушие, не
внимательность... 

Треть молодых рабочих в ходе 
опроса, утверждала-, что их квали
фикация нередко не соответствует 
присвоенным разрядам и выпол
няемой работе. Как правило, у вы
пускников ПТУ квалификация ни
же, чем разряд. Тут бы и развер
нуть шефство. Да и присвоение 
разряда выпускнику лучше прово
дить на основе рекомендации тру
дового коллектива, где он прохо
дил практику. Казалось бы, про
стая мера, а ею не пользуются. 

Но есть и другое. Часто образо
вательный потенциал молодежи не 
используется сполна, и тогда начи
наются поиски ею новой работы, 
текучесть кадров. В управлении 
главного механика нашли возмож
ность решать эту проблему, а вот 
со стороны начальников произ
водств К. Л. Радюкевича, Р. А. 
Танеева, В. М. Долгополова и 
В. Н. Егорова заинтересованного 
отношения к молодежи не видно. 

Нередко и бригады не заинтере 
сованы в молодежном пополнении. 
Становятся типичными случаи, ког
да бригада противится приему но
вичка, старается любыми способа
ми от него избавиться, не задумы
ваясь над тем, кто придет на сме
ну ветеранам и ныне работающим 
через 10—15 лет. По этой причине 
стали распадаться комсомольско-
молодежные коллективы в Л П Ц 
№ 4, сортопрокатном, проволочно-
штрипсовом цехах, цехе промвен-
тиляции, СЦБ и других подразде
лениях. Ни секретари комсомоль
ских организаций, ни комитет ком
сомола не разобрались в причинах 
происходящего и не приняли мер к 
сохранению КМК. : 

СЕГОДНЯ НА КОМБИНАТЕ 
трудится более двух тысяч моло
дых специалистов. Всяческой доку
ментации о работе с этой катего
рией молодежи предостаточно. И 
тем не менее, большинство моло
дых специалистов не знает, как 
сложится перспектива их работы 
на ближайшие годы. Надо расши
рять школу обучения молодых ру
ководителей производства, как это, 
например, сделал главный стале
плавильщик А. А. Кривошейко. 
Сталеплавильщики отобрали груп
пу перспективных молодых специа-

(Окончание на 2—3 стр.) 

Репортаж 

Адрес этого репортажа 
— мазутная станция 
ЦЭС. Чем вызван инте
рес к этому в общем-то 
небольшому, по меркам 
нашего огромного пред
приятия, объекту, где и 
работают-то всего четыре 
человека? Отвечу сразу. 
Работники эти—женщины, 
и для них на станции не 
создано элементарных 
удобств, труд их тяжел, 
немеханизирован, усло
вия — вредные. 

Однако все по порядку. 
Строительство станции за
вершено лишь несколько ме
сяцев назад. Она работает, 
хотя до сих пор не всеми 
членами приемочной комис
сии подписан акт о ее пуске. 
Один из них — технический 
инспектор ЦК профсоюза 
И. П. Однохоров. С ним-то 
мы и приехали на «мазут-
ку». Встретившая нас на по-

Куда случай вывезет? 
роге станции Сония Доми-
новна Галимулина показы
вает несуразное свое хозяй
ство. О недоделках этого 
объекта я уже была наслы
шана, но что здесь их на
столько много, предполо
жить не могла. 

Самое первое: проектиров
щики не позаботились о бы
товых условиях для женщин, 
обслуживающих станцию. 
Тесная душевая, крохотное 
помещение раздевалки, тут 
же уголок, чтобы пообедать, 
присесть. Не хватило даже 
места установить шкафы для 
одежды. Часть из них при
шлось расположить в элек
трощитовой,-по соседству с 
кабелями и корпусами, кста
ти незаземленными, с гроз
ным предупреждением «380 
вольт». 

— Еще одна наша беда — 
вентиляция не может спра
виться с очисткой воздуха. 
Особенно когда открываем 
паровой вентиль для охлаж
дения двигателя: ядовитый 
пар заполняет все помеще
ние, — рассказывает С. Д. 
Галимулина. — Поэтому нам 
приходится круглыми сут
ками держать входную 
дверь открытой. А станция 
на отшибе, сюда в любое 
время может кто-то чужой 
зайти. Нас уже трижды об
воровывали. А как страшно 
ночью... И главное — слу
чись что, и на помощь-то 
позвать некого: одна здесь 
сидишь. 

Недавно на станции про
изошла авария. Работал па
ровой насос и одновременно 
был включен электронасос. 

Создалось большое давле
ние. Из-под манометра стал 
бить мазут, температура ко
торого 95 градусов. Путь в 
электрощитовую к единст
венному рычагу отключения, 
был отрезан этой раскален
ной струей. А иного.способа 
сразу отключить установку 
не было: не предусмотрели 
ее те, кто строил объект. 

Но и на этом не кончается 
длинный перечень недоделок 
на «мазутке». Вряд ли согла
сился бы тот, кто проектиро
вал станцию, на протяжении 
смены крутить механизмы 
для поворота штанги или 
поднимать и опускать цепь. 
Работа эта не всякому муж
чине под силу. А тут женщи
ны, да еще немолодые, от
работавшие на вредных про
изводствах комбината по 

многу лет, вынуждены это 
делать. 

А каково женщинам доби
раться до люка цистерны, 
чтобы открыть его? С мости
ка они буквально на коле
нях доползают до него по 
крутому боку цистерны, за
литому мазутом. Все эти не
суразицы — результат оши
бок проектантов и бездум
ного отношения к делу тех, 
кто строил: габариты пост
ройки не соответствуют раз
мерам цистерны. 

— Объект в таком состоя
нии, что его впору закры
вать, — считает технический 
инспектор ЦК профсоюза 
И. П. Однохоров, — поско
льку дальнейшая его эксплу
атация небезопасна для ра
ботающих здесь женщин. 
Только случайность уберега
ла их от несчастных случаев. 
Но разве имеем мы право 
полагаться на случай? 

Т. ТРУШНИКОВА. 
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С заседания партийного комитета комбината 
(Окончание. Начало на 1-й стр.) 

листов и учат их по специальной 
программе. А вот обучение резер
ва механиков при отделе подго
товки кадров больше похоже на 
курсы бригадиров — так считают 
сами обучающиеся. Разве не мо
жем мы решить эту проблему? 

К А Ж Д Ы Й ТРЕТИЙ моло
дой труженик у нас нуждается в 
улучшении жилищных условий. 
Причем, у молодых жилищный во
прос становится самым острым и 
неразрешимым, поскольку жилье 
распределяется в зависимости от 
рабочего стажа. Каков выход? Су
щественно расширять МЖК, дать 
приоритет молодежи при строи
тельстве жилья хозспособом, ин
дивидуально, в кооперативах... Мо
лодые рабочие считают неспра
ведливым сегодняшнее распределе
ние товаров повышенного спроса: 
они выделяются в зависимости от 
стажа, а не от трудового вклада. 
Видимо, профкому комбината и 
цехкомам надо выделять товары 
победителям молодежного сорев
нования. 

Беспокоит пассивность молоде
жи в решении вопросов социально-
экономического развития своего 
цеха и комбината. Причин ее воз
никновения много, но и возможно
стей повысить активность молодых 
тоже немало. Один из них — це
ленаправленное привлечение моло
дежи к работе в СТК, в цехкомах, 
народном контроле, к разработке 
социально-экономических про
грамм, где затронуты ее интересы. 
Достаточно вспомнить, как заинте
ресованно и активно составлялся и 
обсуждался комсомольским акти
вом комбината проект раздела по 
молодежи в коддоговоре на ны
нешний год. Значит, есть у моло
дежи стремление решать свои и 
общекомбинатские проблемы. Но 
напрашивается вопрос: почему 
профком комбината даже в проек
те колдоговора не включил пред
ложения молодежи и комитета 
комсомола? И партком вовремя не 
поправил председателя профкома 
С. С. Кирилюка. 

Роль авангарда в повышении ак
тивности молодежи должен выпол
нять комсомол: выявить достой
ных, агитировать за них, активно 
участвовать в выборах, собраниях. 
Но таких фактов на комбинате по
ка нет, и в этом прямая вина ко
митета комсомола. Второй путь, 
предлагаемый комсомольскими ак
тивистами и членами парткома,— 
временно установить норму пред
ставительства молодежи в выбор
ных органах. 

В СРЕДНЕМ У КАЖДОГО мо
лодого рабочего в день есть 4 часа 
свободного времени. Около 90 про
центов молодых рабочих проводят 
свой досуг не во Дворцах культу
ры и стадионах, а в дружеских 
компаниях, на улицах, в кварти
рах. Мы отчетливо знаем, что ра
бота наших культучреждений и 
спортивных сооружений рассчита
на на массового посетителя. Но во 
Дворцах начинают находить новые 
формы организации досуга по ин
тересам. Порой комсомольские ор
ганизации вносят дельные предло
жения по реализации культурных 
запросов молодежи. Но, как пра
вило, руководители учреждений 
культуры и спорта создают бюро
кратические препятствия, ссылают
ся на трудности. Неоднократные 
предложения комсомольского ак
тива по проведению молодежных 
туристических слетов два года 
подряд натыкаются на безразли
чие и безынициативность руковод
ства спортклуба «Магнит». 

Вместе с тем, комитет комсомо
ла и цеховые организации слабо 
занимаются формированием инте
ресов и запросов молодежи. Не
которые секретари предлагают во
обще отменить политучебу, хотя 
состояние политической культуры 
сегодня далеко от требований дня. 
Очень важно, чтобы комитет ком
сомола комбината во главу угла 
ставил воспитание у молодежи 
культуры в широком смысле слова, 
культуры мышления и управления 
в новых условиях, культуры пове
дения. Мы все еще не осознали по 
настоящему ленинские слова о том, 
что молодежь «вынуждена прибли
жаться к социализму иначе, не 
тем путем, не в той форме, не в 
той обстановке, как ее отцы», 

О перестройке работы 
П Р О Б Л Е М Ы М О Л О Д Е Ж И воз

никли не сейчас, и руководство 
комбината пыталось их решать: 
существует система, есть десятки 
регламентирующих и методических 
документов, институт заместите
лей начальников цехов по воспи
тательной работе. Только в прош
лом году по комбинату выпущено 
шесть циркулярных писем по вос
питательной работе с молодежью. 
А как они реализуются? Плохо, ко
ли молодежные проблемы продол
жают существовать, а иные обо
стряются. За выполнением цирку
лярных писем нет ни контроля, ни 
ответственных, потому к таким до
кументам относятся как к благим 
пожеланиям, а не как к руководя
щему документу. 

В феврале 1987 году управле
ние, партком, профком и комитет 
ВЛКСМ комбината приняли сов
местное постановление «О корен
ной перестройке работы с моло
дыми работниками комбината», из
ложили его в циркулярном письме 
Под председательством генераль
ного директора комбината был ут
вержден совет по работе с моло
дежью, намечена хорошая про
грамма, но и этот документ по
стигла та же участь забвения. 
План был, ответственные за его 
выполнение были, а контроля не 
было. В итоге за два года совет 
собирался один раз, и меры не 
сработали. Все это результат не
принципиальной позиции партий 
ных организаций и парткома ком 
бината в решении молодежных 
проблем. 

По ходу подготовки к заседанию 
парткома о перестройке в работе с 
молодежью предложения и заме 
чания высказали многие руководи
тели, партийные и комсомольские 
активисты. Некоторые из них сво
дятся к тому, что нужно устано
вить систему неформальных встреч 
начальников цехов с молодыми ра
бочими при участии комсомольско
го вожака. В ЦРМО № 1, Л П Ц 
№ 5, механическом цехе такие 
встречи проводятся, и проблемы в 
этих цехах решаются быстрее. На
до опробовать и внедрять новые 
формы организации оплаты труда 
в К.МК, доверять этим коллекти
вам эксплуатацию новых механиз
мов. Можно организовывать хоз
расчетные молодежные творческие 
коллективы по решению «узких» 
мест производства, разработке но
вых средств автоматизации и ме
ханизации, проводить «недели» 
дублеров на комбинате по приме
ру других предприятий... 

Никаких затрат и дополнитель
ных вложений такие меры не тре
буют кроме инициативы, кроме на-
ступательности молодежи и под
держки со стороны коммунистов и 
руководителей. Но вот этой под
держки порой как раз и не хвата
ет. Например, комсомольцы ЦЛА 
решили в свободное время изгото
вить простейшие микрокомпьюте
ры для подшефных школ и учи
лищ. Необходимы были простей
шие детали и узлы. Обратились за 
помощью к руководителям ЦЛА и 
УГЭ Г. Ф. Шнайдеру и Р. А. 
Танееву. Те предложили комсо
мольцам самим найти изготовите
лей деталей и договориться о по
ставке. А уж они соответствующие 
документы подпишут. 

М О Л О Д Е Ж И НУЖНА крепкая 
социальная политика. В прошлом 
году 150 молодым семьям комби
нат сумел выделить 170 тысяч руб
лей ссуды, но желающих подучить 
ее гораздо больше. Всех желаю
щих удовлетворить вряд ли есть 
возможность, но существенно уве
личить средства можно—это пред
ложение обсудит СТК. Женсовет 
комбината предложил сократить 
рабочий день на один час для ря
да профессий и молодых матерей. 
И здесь свое слово должен ска
зать СТК. Можем ли мы наладить 
выпуск дешевой, практичной мебе
ли для молодежи? Надо обсудить 
и эту возможность. 

Чтобы руководить молодежны
ми процессами, надо каждые 3—4 

' года проводить детальные социо
логические исследования. В связи 
с этим нуждается в существенном 

расширении группа социологов 
комбината. Постановление Колле
гии Минчермета и ЦК профсоюза 
предусматривало расширение ла
боратории комбината в первом 
квартале нынешнего года. Квартал 
кончается, но даже попыток вы
полнить это решение со стороны 
зам. генерального директора ком
бината Г. Г. Чугунникова не на
блюдается. 

В любой из целевых программ 
комбината необходимо отдельной 
строкой выделять раздел о моло
дежи, будь то программа «Кварти
ра» или «Здоровье». Но и коми
тет комсомола при этом должен 
выделять наиболее актуальные во
просы, а не путаться в их множе
стве, как сегодня. В комитете на
мечают многое, но не всегда дово
дят начатое до конца. 

Среди молодежи комбината не
мало тех, кто готов взять на себя 
ответственность не через пять—де
сять лет, а уже сегодня. И надо 
предоставлять таким молодым ра
бочим возможность действовать в 
духе перестройки. 

Затем начались прения по до
кладу. 

Слово взял заместитель началь
ника отдела кадров Г. И. Велич-
кин: 

— Существует ли молодежная 
политика на комбинате? Частично 
ответить на это можно, посмотрев 
ответ молодежи на вопрос социо
логической анкеты, который зву
чит так: «Что Вас привлекает в 
цехе, где Вы работаете?». Каждый 
четвертый ответил, что работа ин
тересная и дает возможность про
явить свои способности и знания. 
Всего шесть процентов опрошен
ных считают, что в цехе есть воз
можности для их роста, и только 
три с половиной процента называ
ют отношение к молодежи в их це
хе уважительным. 

Остановлюсь на нескольких про
блемах формирования молодежной 
политики на комбинате. 

В настоящее время наиболее 
конкретной видится работа с мо
лодыми специалистами, несмотря 
на неудачу в последней конферен
ции молодых специалистов. Сдви
нулась с мертвой точки работа с 
институтами. Проведены встречи 
студентов с главными специалиста
ми, среди студентов организовано 
тестирование на профессиональ
ные наклонности. Заключаем дого
воры со студентами с целью за
крепления их на производстве. На
чата целевая подготовка студен
тов, чтобы когда они придут на 
производство, могли бы сразу за
ступить на должность мастера или 
начальника смены. При такой си
стеме работы выпускник вуза 
придет в знакомый цех, коллектив. 
В этом году завершается форми
рование системы подготовки инже
неров десятилетнего цикла. Она 
предполагает развитие инженера 
как специалиста и как личности. 
Например, общественная актив
ность воспитывается сменой пору
чений от разовых до освобожден
ной работы в общественной орга
низации. Успех этой программы 
будет зависеть от активной пози
ции руководителя: начальника це
ха, главного специалиста. И заин
тересованности самого инженера. 

Заинтересованное отношение к 
молодым мы видим у главного 
энергетика, руководителей ГОП, 
Ж Д Т . 

Сложнее с молодыми рабочими. 
Система отношений с базовыми 
ПТУ комбината: от зачисления до 
работы в цехах ММК. Оказывает
ся определенная материальная по
мощь молодежи: повышенные сти
пендии учащимся ПТУ, ссуды 
бывшим солдатам — рабочим 
ММК. Система М Ж К пытается 
решить жилищную проблему моло
дежи. 

Главная задача молодежной ПО
ЛИТИКИ — формирование рабочего 
современного типа. Эту задачу я 
подразделяю на три. 

Первая: активизация позиции 
цеховых руководителей от брига

дира до начальника цеха. Следст
вием их пассивности стало увели
чение на 300 человек уволенных в 
1988 году со стажем меньше года. 

Вторая: активизация позиции-
руководителей отделов. На собст
венном опыте делаю вывод: сегод
ня ни у одного из руководителей 
отделов заводоуправления не бо
лит голова за молодежную поли
тику. Пусть руководители отделов 
помогают секретарю комитета ком
сомола. 

Третья: активизация самой мо
лодежи через комсомол и другие 
общественные институты. 

При выборах начальников цехов 
не был слышен голос молодых. Я 
думаю, правильно отмечено в до
кладе: смелее надо молодым внед
ряться в СТК, профсоюзные коми
теты. В заключение хочу предло
жить: пусть каждый коммунист 
станет наставником, чтобы бороть
ся за умы и души каждого моло
дого работника ММК! 

В. С. Собко: Как вы относитесь 
к предложению создать помощни
ка директора по работе с моло
дежью? 

Г. И. Величкин: Пока это нецеле
сообразно. 

Слово предоставляется бригади
ру цеха подготовки составов Б. А. 
Ивановскому: 

— Давайте вернемся к школе. 
После восьмого класса начинается 
деление: перспективный, непер
спективный, вуз или ПТУ. Один 
такой «неперспективный» бросил 
школу и пришел к нам в цех. Взя
ли мы его к себе работать. Учебу 
он продолжил в вечерней школе. 
Так я хочу сказать о больших 
трудностях, которые надо преодо
леть, чтобы принять несовершен
нолетних на производство. Парню, 
которого мы подготовили, испол
нилось 18 лет. Он привел своих 
друзей-одноклассников. Мы их то
же взяли: мы знаем, что они будут 
работать, придут к нам и после ар
мии. 

Раньше такая система была: за
крепляли молодых к кадровым ра
бочим. Но наставнику тоже рабо
тать надо. Сейчас ему ни поощре
ния, ни материальной помощи нет. 
Нам, рабочим, некогда занимать
ся с выпускниками ПТУ — текуч
ка заедает, черствость... Приходят 
молодые, ищут профессию. Мы по
чему-то не хотим их понять, повер
нуться к ним. Вот эту черст
вость хочется сломать... Давайте 
не бояться брать семнадцатилет
них ребят, из них можно воспитать 
хорошие кадры. 

На трибуне сталевар второго 
мартеновского цеха В. И. Наумов: 

— Если в колхозе отец берет 
сына в поле, то сын идет по сто
пам отца. А как сталевару сделать 
сына сталеваром? Чтобы провести 
сына на комбинат, я должен в от
дел кадров бегать, о пропуске хло
потать... А почему нельзя сына по 
отцовскому пропуску провести: по
казать, где папа работает. Для ре
бенка-то это интересно! После это
го он может и по стопам отца пой
ти,.. По-моему, надо с детства 
привлекать сына к этому. И вто
рое: мы не видим ничего для дина
стии. Ну как привлекать своих 
братьев, сестер? Вот сейчас в на
шем цехе работают три брата и 
сестра, за «династию» никаких 
благ не получаем. Хотя в том го
ду на центральном стадионе гово
рили: «Вот династия Наумовых 
выступает!». 

Дежурства... Нас сейчас подне
вольно гонят в свои подшефные 
микрорайоны, а кого мы там зна
ем, в этих микрорайонах? Или я 
буду дежурить в своем микрорай
оне, где я вижу, куда сын с дру
зьями пошел, где подноготную 
каждого зиаем... По-моему, прини
мали такое постановление в том го
ду на парткоме—дежурить по ме
сту жительства, —- так надо его 
проводить в жизнь! 

Затем слово попросил секретарь 
комитета ВЛКСМ ЖДТ В. Л у к ь я 
нов: 

— Я в одном согласен с Велич-
киным, — начал Вадим, — руко
водитель играет большую роль в 
своем подразделении. Мне непо
нятно, почему предыдущие орато
ры ничего не говорили о комсомо
ле. По-моему, комсомол должен 
быть застрельщиком в работе с 
молодежью. Но как же у нас скла
дываются отношения в комсомоле? 
Я бы об этом хотел сказать. 

Вообще, тема эта оказалась до
вольно-таки секретной. На совеща
нии комсомольского актива ска
зать по ней до конца мне не дали, 
газета «Магнитогорский металл» 
публиковать не собирается то, что 
таим было сказано. Редактор ком
мунист Чередниченко говорит о 
том, что прошло слишком много 
времени с 22 февраля и теперь, 
мол, публиковать не стоит... 

О проблеме, которая стоит дав
но и обостряется: я имею в виду 
взаимоотношения комсомольских 
секретарей и комитета ВЛКСМ 
ММК. Взаимоотношения должны 
быть, как у единомышленников, 
борцов за одно дело — за интере
сы молодежи. На деле мы разби
ваемся на два лагеря. Секретари 
получают в комитете ВЛКСМ 
ММК взыскания. Не хочу сказать, 
что ими обвешаны с ног до голо
вы все секретари. Нет конкретной 
практической помощи комитета 
комсомола ММК, практикуются за
слушивания. Контроль, конечно, 
нужен, как и конкретная помощь. 
Виктор Мироненко сказал на XX 
съезде ВЛКСМ о необходимости 
работы с комсомольскими кадра
ми, которых выбирают сами ком
сомольцы. Обязанность комсомоль
ских комитетов — научить их ра
ботать. А как учат работать нас? 
Сегодня ни. один секретарь произ
водства не может полноценно за
менить, к примеру, секретаря ко
митета ВЛКСМ ММК. Это в кор
не неправильно. Не всякий работ
ник аппарата сможет полноценно 
его заменить. Это большая недо
работка комитета. Как заставить 
работать неосвобожденного заме
стителя —• этот вопрос сложнее. 
Ведь комсомольского работника 
заставить проще. На своих произ
водствах работают кто как может. 
Целенаправленной подготовки за
местителей секретарей нет. 

Почему-то у комитета ВЛКСМ 
ММК проблемы свои, у секретарей 
— свои. Комитет нам заявляет, 
что из-за недоработок мы мешаем 
им заниматься интересными дела
ми. Дела, понятно, могут быть и 
интересными, но непонятно одно: 
как можно «заниматься интерес
ными делами», не разрешив всех 
проблем в первичных комсомоль
ских организациях?! 

Вообще, комитет комсомола 
ММК, по-моему, неработоспособен 
потому, что конкретные поручения 
имеют только работники аппарата, 
остальные члены комитета ни за 
что не отвечают. 

Нельзя подменять воспитатель
ную работу деньгами. По-моему, 
мы стали забывать, как работали, 
когда не имели своего счета, а 
деньги были в райкоме. Если кто-
то на производстве пытается 
тратить заработанные деньги по 
своему усмотрению, а комитет 
ВЛКСМ ММК считает это непра
вильным, то это у нас называется 
«купеческими, барскими замашка
ми». 

Взаимоотношения комитета ком
сомола ММК с парткомом^ пред
ставляю смутно. Нас, секретарей 
производств, воспитывают, что ре
шать надо все самим, без помощи 
комитета ВЛКСМ ММК и партко
ма. Конечно, решать самим надо, 
но если не получается, не грех по
просить старших товарищей по
мочь. У нас в Ж Д Т такая система 
отлажена: проводятся совместные 
совещания, те вопросы, которые не 
могу решить я как комсомоль
ский секретарь, решаем вместе с 
партийным. По-моему, таким взаи
модействие и должно быть. 

Аппарат комитета ВЛКСМ ММК 
работает на свой авторитет, а не 
на решение молодежных проблем. 
Вообще надо сказать, что комсо-
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с молодежью на комбинате 
мольские секретари разбиты на 
две фракции. Много сил уходит на 
фракционную работу. Плодотвор
но работать с молодежью практи
чески невозможно. Если партком 
поможет нам наладить работу ко
митета комсомола ММК, мы смо
жем более успешно решать моло
дежные проблемы. По-моему, ко
митет ВЛКСМ ММК не отвечает 
своим функциям, поэтому и возни
кает вопрос о введении должности 
заместителя директора по работе 
с молодежью. Такая должность 
нам ни к чему. Если комсомоль
ский вожак комбината не является 
помощником директора по работе 
с молодежью, то это очень плохо. 

Слово предоставляется секрета
рю парткома КХП А. Ф. Ковалеву: 

— В докладе и выступлениях 
сегодня мы пытаемся кого-то об
винить, на кого-то перевести стрел
ку. А почему не задать себе воп
рос: что сделал лично я, чтобы эта 
"?облема была решена? Заглянул 
я' в себя и задумался: казалось 
бы, старался делать все, но резуль
тат оказался слабоват. Видимо, не 
так настойчиво и убедительно до
казывал необходимое. 

Недавно мы на производстве 
встречались с «афганцами». Они 
высказали такую мысль: когда за
нимаемся военно-патриотическим 
воспитанием со школьниками, то 
совершенно в стороне остаются 
комитеты комсомола. Почему бы 
нам не организовать среди моло
дежи комбината военно-спортив
ную игру? 

О культуре. Надо активизиро
вать работу с Дворцами, чаще ор
ганизовывать дискуссионные клу
бы, встречи со знаменитостями. Об 
этом надо тоже подумать. 

Еще предложение. Может быть, 
стоит проводить какие-нибудь со
ревнования для молодых рабочих 
со стажем до трех лет, оговари
вая их общественную активность. 
Победите лям вручать значок и ди
плом «Лучший молодой рабочий», 
разработать для них систему льгот, 
хотя бы в отношении тех же де
фицитных вещей... 

И последнее. У нас просили мне
ния относительно профсоюзной мо
лодежной комиссии. Считаю, что 
она не нужна. 

Слово—секретарю комитета ком
сомола ММК И. Павлову. 

— Когда шел сюда, прочитал 
стенограмму октябрьского Плену
ма ЦК партии. Не хотелось бы, 
чтобы с Лукьяновым получилось 
так же, как с Ельциным. 

Мы не скрывали от газеты вы
ступление Вадима, если есть такая 
необходимость, давайте его опуб
ликуем. 

Считаю необходимым устано
вить норму представительства 
молодежи в СТК и других орга
нах которые решают социально-
экономические вопросы. 

Секретари глубоко правы, когда 
отказываются от политучебы в тех 
формах, в каких она есть сегодня. 

Вот только две темы для полит
занятий, которые я предлагаю. 
«Фонд зарплаты. Откуда берется, 
как о б р а з у е т е я?», «Экономи
ческие стимулы и примеры их вли
яния на принятие администра
тивных решений ' на ММК». Най
дется ли смелый человек, чтобы 
вести их? Сомневаюсь. По первой 
теме говорить, не затрагивая пар
тийности человека, ничего дока
зать невозможно. С молодежью 
нужно разговаривать предельно 
честно. 

Сейчас комбинат расширяет свя
зи с зарубежными странами: Юго
славией, Австрией и т. д. Кредо 
при этом должно быть одно: эко
номика от политики неотделима. 
Развивая экономические связи, хо
зяйственному руководству стоит 
развивать и связи культурные — 
обмен делегациями, туристические 
поездки... 

О принципе равного партнерст
ва. Зачастую какая-то свежая 
идея, высказанная не тем товари
щем, которым надо бы, забывает
ся, а потом делается упрек в недо
статочной настойчивости при до
стижении поставленной цели. Два 
года назад мы выступили с пред
ложением организовать молодеж
ную комиссию профкома. Мы вно
сили предложения по дням дубле
ра и школам руководителей. Но 
хозяйственное руководство оста
лось равнодушным, у нас не хва
тило настырности «пробить» эти 
вопросы. Надо изменить по-умно
му политику денежных вложений. 
Надо начать средства вкладывать 
в молодежь, а не в то оборудова
ние, которое годами гниет возле 
наших цехов. 

Для формирования молодежной 
политики на комбинате нет необ
ходимости создавать многочислен
ные комиссии, а нужно действо
вать имеющимися силами. Напри
мер, чтобы работал совет молодых 
специалистов, ему нужна помощь 
ОНОТиЗ, отдела кадров, техотде
ла ММК. Комсомольским органи
зациям, другим молодежным фор
мированиям нужны грамотный со
вет, своевременная оценка внесен
ного предложения. Главной препо
ной реализации молодежной ини
циативы на сегодня является си
стема руководства комбинатом. Все 
решает управление. Казалось бы, 
проще пареной репы сделать под 
лаком любую репродукцию, чтобы 
повесить ее в интернате или боль
нице. Но ведь для этого нужно ре
шение вышестоящего, отношение 
бухгалтера, требование... Когда 
мы любого секретаря через эту си
стему прогоним, у него пропадает 
желание заниматься чем-то. Нуж
но принципиально решить этот 
вопрос, чтобы возможность реали
зовать инициативу трудящихся бы
ла непосредственно в цехах. 

На трибуне — А. М. Артемов, 
секретарь партийной организации 
механического цеха: 

— Говоря о работе с молоде
жью, я хочу отметить, что моло
дежь сейчас остро воспринимает 
опыт и пример старших товарищей 
— коммунистов. Как это происхо
дит? Пояснить хочу на примере 
молодежного строительства жилья 
— МЖК. Второй отряд закончил 
свою работу и въезжает в новый 
дом. Давайте вспомним, как все 
это происходило. Те, кто это видел 
и знает, честно говоря, опустили 
руки. Судите сами: список канди
датов на жилье мы четыре раза 
«пробивали» через жилбыткомис-
сию. Позиция коммуниста М. А. 
Петрова была непонятна комсо
мольцам: вчера на расширенном 
заседании профсоюзного и партий-' 
ного комитетов он сказал, что не 
имеет права выселять из личного 
жилья родителей, хотя когда у нас 
вопрос вставал, это было одной из 
основных заковырок, что родители 
остаются в личном жилье. Члены 
оргкомитета МЖК, которые сиде
ли там, думали: как все-таки не
которые руководители свободно 
могут перевоплощаться. 

На комбинате создан штаб моло
дежного строительства, издано 
циркулярное письмо. Но за два го
да работы в отряде мы столкну
лись с тем, что этот документ фак
тически не реализован. Единствен
ное, что штаб М Ж К сделал: сфор
мировал отряд и направил в трест. 
Все. О комсомольцах забыли. По
лучается капитальная диспропор
ция: принимая очередное постанов
ление по молодежи, партком и ко
митет ВЛКСМ ММК должны кон
тролировать его выполнение. Ина
че с сегодняшним постановлением 
получится такая же история, как и 
с предыдущими: приняли и забыли. 

И. А. Варанкина, зам. председа
теля профкома: 

— Сегодня мы обсуждаем инте
ресную тему. Мне кажется, что и 
доклад, и выступление зам. на
чальника отдела кадров Г. И. Ве-
личкина свидетельствуют о старых-
временах, о застойных. Мы опять 
говорим о системе, в то время как 
весь Советский Союз говорит о 
развитии приоритетных направле
ний. Если бы сегодня мы задума
лись о том, какие направления в 
работе с молодежью нам выбрать, 
думаю, разговор шел бы более 
конструктивно. 

Снимая это постановление с кон
троля через два года:, мы прокоп-
статируем, что проблемы молоде
жи как стояли, так и стоят. 

Какие же это направления? 
Прежде всего, повышение квали
фикации молодых. Моя позиция 
такова: давайте инженеров, моло
дых специалистов назначать на ру
ководящие должности. 

Второе направление, над кото
рым мы должны работать, на мой 
взгляд,— это изменение культуры 
мышления. Начинать надо с моло
дежи. Результаты социологических 

исследований показывают: если се
годня руководители внимательнее 
будут к молодежи, то проблем не 
будет! Но ведь не так. Мы прове
ли это исследование, но так и не 
знаем, какие ценностные ориента
ции у молодежи? На что они се
годня рассчитывают? Чем они ин
тересуются? Мы этого не понима
ем. Так зачем тогда проводить в 
таком русле исследования и гото
вить заседание партийного коми
тета? 

Слово предоставляется В. А. 
Анисимову, зам. директора по ка
питал ьному с тр о втельс те у: 

— Тема сегодняшнего собрания, 
как уже сказали, интересная: «Пе
рестройка работы с молодежью». 
В докладе, который является пло
дом коллективных усилий партко
ма, все разложено по полочкам: 
виноваты руководители такие-то, 
главные специалисты, плохо рабо
тает профком, недостаточно рабо
тает комитет комсомола ММК — 
все это, я считаю, правильно. Эти 
недостатки мы все хорошо видим, 
и не надо много ума иметь, чтобы 
их тут перечислить. Но в докладе 
еще отмечено, что у партии долж
на быть целевая программа по ра
боте с молодежью. А программы 
этой я не вижу ни в самом докла
де, ни в выступлениях. А где же 
партийный подход? Действительно, 
сегодня надо завоевать молодежь. 
Ведь растет число неформальных 
объединений за счет молодежи, в 
церкви приход увеличивается... А 
чем они завоевывают? Не деньга
ми, а чем? Какая у них идеология? 
И программа, предложенная на 
рассмотрение: как повысить раз
ряд, как построить квартиру? Ну, 
что за вопросы! Это же потреби
тельство! А где же партийный под
ход? 

Перестройка должна начинаться, 
по-моему, с парткома. Они много 
работают, но как? Заслушать — 
принять! А вот если бы партком 
поработал вместе с тем же Егоро
вым над проблемой, тогда он имел 
бы моральное право и заслушать. 
Без перестройки работы в партко
ме проблем молодежных, их реше
ние нам не сдвинуть! 

Ю. Ухоботин, секретарь комите
та ВЛКСМ УГМ: 

— Я бы хотел затронуть две те
мы: статус комсомольского секре
таря и взаимоотношения хозяйст
венного руководства и комсомоль
ских секретарей в цехах. 

В докладе сказано, что необхо
димо отеческое отношение к но
вичкам. Необходимо такое отноше
ние прежде всего к комсомольско
му секретарю. Доверие, а не ме
лочная опека. 

Маленький пример. На недавнем 
партсобрании в ЦТТЛ выступала 
комсомольский секретарь Т. Тура-
винина. Как с ней работает хозяй
ственное руководство: на опера

тивках она не бывает, в резерв ру
ководителей не зачислена, хотя ин
ститут заканчивает. Вот и получа
ется: формально все нормально. А 
на деле? Предлагаю назначить от
ветственным за работу с молоде
жью партийного секретаря — про
изводства, цеха, участка. Почему 
это нужно? 

Первое. У партийного и комсо
мольского секретарей общие цеди 
— работа с людьми. Второе. На 
чальника цеха на все не хватает. 
И третье. Недостаточно активно 
работает партийное бюро цеха. 

Комсомольско-молодежные кол
лективы руководителю цеха созда
вать невыгодно: бог знает, что мо
жет у них случиться! Проще моло
дых рассеять: там за ними и по
следят, и, если надо, одернут. И 
это опять-таки недоверие к моло
дежи. 

Исследование по молодежи счи
таю неэффективным. Во-первых, 
срок для заполнения анкет — два 
дня. Вопросов много, они все не
простые для молодежи. Ответы на 
вопросы анкеты считаю не отража
ющими реальной картины в моло
дежной среде. 

Несколько слов скажу-о приеме 
выпускников ПТУ. С подшефным 
ПТУ № 19 заключаем договор: 
училище обязуется выпустить 
столько-то рабочих по таким-то 
специальностям для цехов УГМ. 
Мы настроены на то, что эти люди 
к нам придут, с ними работаем... 
Подходит время выпуска, и тут 
вмешивается отдел кадров ММК: 
мы направим шестерых туда, двух 
— сюда. Механикам останутся те, 
кто останется. Это тоже не способ
ствует улучшению работы с моло
дежью. 

В заключение выступил М. А. 
Петров, зам. директора ММК: 

— Одна из насущных проблем 
молодежи — жилищная. Выход — 
наш МЖК. Он организован, к 
сожалению, пока не так, как поло
жено, но комбинат идет ему на
встречу. Первый отряд МЖК про
шел у нас хорошо, потому что ни
каких вопросов с ним не возникло. 
Во второй отряд, ко т о р ы й 
формировали, кому как хотелось, 
попали люди, уже обеспеченные 
жилой площадью. Поэтому жил-
быткомиссия попала в неловкое 
положение: практически некото
рых надо было исключать. Когда 
об этом встал вопрос, начался шан
таж: списки, мол, с Г. Г. Чугунки-
новым согласованы, В. С. Собко 
знает, нас за горло не берите! По
этому мы вынуждены были разби
раться с каждой фамилией. Кое-
где пошли на уступки. Но теперь 
эти списки будут рассматриваться 
президиумом профкома и СТК 
ММК. Я считаю: прежде чем фор
мировать список, надо смотреть, 
кому жилье нужно. Разбазаривать 
жилье мы сейчас не можем. Прось
ба к комитету комсомола ММК — 
следить, как формируется этот от
ряд. 

Отчет с заседания парткома 
комбината подготовил 

Д. ПИСАРЕВ. 

Партийный комитет металлургического 
1. Работу с молодежью на ММК признать не отвечаю

щей современным требованиям, считать перестройку ра
боты с молодежью, повышение ее активности в решении 
экономических и социальных задач комбината одним из 
главных направлений в работе хозяйственных руководи
телей, партийных, профсоюзных и комсомольских коми
тетов. 

2. Парткому комбината, парткомам производств, пар
тийным бюро цехов, отделов и лабораторий обновить 
формы и методы партийного руководства комсомолом, 
повышать организационную самостоятельность комсо
мольских организаций. Поручать работу с молодежью 
как молодым, так и наиболее опытным, но близким по 
духу к молодежи коммунистам. Не допускать приниже
ния роли комсомола как резерва партии, обеспечивать, 
чтобы лучших своих воспитанников, проверенных на 
практических делах, комсомольские организации реко
мендовали в партию. Придать особое значение формиро
ванию у молодых работников комбината чувства долга, 
чести, совести, чуткости, уважения к старшим поколе
ниям. 

3. Партийным организациям, хозяйственному руковод
ству, профсоюзным и комсомольским организациям це
хов, отделов и лабораторий: поддерживать общественно 
значимые молодежные инициативы, создавать условия 
для проявления молодежью общественной активности и 
творчества, развития самостоятельности, повышения от
ветственности за ход перестройки; защищать права и ин
тересы молодежи, выделять комплекс молодежных проб
лем в особые разделы планов социально-экономического 
развития, целевых программ, коллективных договоров. 

комбината постановляет: 
4. Считать необходимым не реже 1 раза в 5 лег про

ведение социологических исследований по проблемам 
труда, быта и отдыха молодежи. 

,5. Комитету ВЛКСМ ММК, комсомольским организа
циям активнее выявлять и выдвигать своих представи
телей в органы самоуправления, проводить агитацион
ную работу в трудовых коллективах за эти кандидату
ры, заинтересованно участвовать в выборных собраниях, 
конференциях. 

6. Членам КПСС Г. Г. Чугунникову, Г. И. Величкину, 
И. М. Павлову во втором квартале т. г. проанализи
ровать существующие на комбинате документы по моло
дежи, определить их действенность, свести их в единый 
пакет, определить порядок контроля и ответственных за 
исполнение. 

7. Обратить внимание членов КПСС И. X. Ромазана, 
А. И. Старикова, Г. Г. Чугунникова, М. А. Петрова на 
слабую работу совета молодежи и его секций. Во И 
квартале т. г. пересмотреть порядок работы совета и 
секций с учетом высказанных на заседании парткома 
предложений. 

8. Членам КПСС Г. Г. Чугунникову, В. М. Долгопо-
лову, В. H. Егорову, К. Л. Радюкевичу, А. А. Гостеву, 
Р. А. Танееву, А. В. Антонову во II квартале т. г. изу
чить возможность организации школы молодых руково
дителей производства при главных специалистах. Внед
рять в практику новые формы работы с резервом из мо
лодых специалистов, проводить дни, недели дублера. 

9. Считать основным направлением в работе комитета 
ВЛКСМ (И. М. Павлов), комсомольских организаций 

комбината воспитание у молодежи культуры труда, бы
та, досуга, мышления.4 

Целеустремленно и настойчиво реализовывать инте
ресы и запросы молодежи, выделять наиболее актуаль
ные проблемы молодежи и доводить их решение до 
конца. Рассмотреть целесообразность изменения функ
циональных обязанностей работников аппарата комите
та ВЛКСМ в соответствии с секциями совета по работе 
с молодежью комбината. 

» 
10. Руководителям учреждений культуры, спорта, тех

нического творчества развивать новые формы организа
ции досуга, пользующиеся у молодежи популярностью. 
Внедрять новые социалистические обряды, молодежные 
праздники, семейный досуг. Активно участвовать в раз
витии молодежных центров досуга, культурно-спортив
ных и оздоровительных комплексов, любительских клу
бов, особенно в интернатах молодых рабочих ММК. 

11. Редакции газеты «Магнитогорский металл» (ре
дактор Ю. С. Чередниченко) систематически освещать на 
своих страницах молодежную тематику. В освещении 
проблем молодежи обязательно предусматривать уча
стие самой молодежи, чаще использовать дискуссионные, 
проблемные формы и методы. Совместно с комитетом 
ВЛКСМ во II квартале т. г. создать пресс-группу. 

12. Контроль за выполнением настоящего постановле
ния возложить на комиссию парткома по идеологическим 
вопросам (председатель С. С. Чудинов). 

Информацию о ходе выполнения постановления за
слушать во II квартале 1991 года. 
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Более семидесяти ребят из 
детского с а д а № 146 отдох
нули в марте на загородной 
даче «Горный ручеек» О Д У 
комбината. 

Наверняка, в их памяти 
надолго останутся путеше

ствия по красивейшим угол
кам зимнего леса, которые 
проводила воспит а г е л ь 
Л . М. Долгих . Во время про
гулок детишки кормили бе
лочек и синичек из своих рук, 
весело катались с горок, 
слушали сказки о зимушке-
зиме, которые очень инте
ресно рассказывает Л ю д м и 
ла Михайловна. 

На снимках: путешествие 
в «сказочный» лес; одно из 
любимых развлечений ре
бят. 

Завтра — Всемирный день здоровья 

Книжная полка 

Тем, кто любит 
детективы 

Репортерская хроника 

Здравница Соснового бора 
155 р у б л е й — т а к о в а 

с т о и м о с т ь п у т е в к и в пио
нерский с а н а т о р н ы й л а 
герь д л я д е т е й м е т а л л у р 
гов « С о с н о в ы й бор» . Н о 
р о д и т е л я м п р и д е т с я вы
п л а ч и в а т ь т о л ь к о 15. Ос
т а л ь н ы е р а с х о д ы берет 
на себя п р о ф с о ю з к о м б и 
ната . 

В ы б о р м е с т а д л я 
з д р а в н и ц ы ш к о л ь н и к о в 
не случаен : здесь пре
к р а с н ы й сосновый лес. 
Н а ц е л и т е л ь н ы е свойства 
в о з д у х а и рассчитан про
ф и л ь д е т с к о г о с а н а т о р и я : 
п р о ф и л а к т и ч е с к о е лече
ние и р е а б и л и т а ц и я ре
бят , часто б о л е ю щ и х про
с т у д н ы м и з а б о л е в а н и я м и , 
с к л о н н ы х к б о л е з н я м 
верхних д ы х а т е л ь н ы х пу
тей, с т р а д а ю щ и х недо

с т а т к а м и сердеч и о -сое у -
диетой д е я т е л ь н о с т и . С 
э т о г о г о д а все з а е з д ы в 
« С о с н о в ы й бор» б у д у т 
с а н а т о р н ы м и . Л е т о м око
ло д е в я т и с о т детей от
д о х н у т в н е м . 

В л а г е р е б у д у т р а б о 
т а т ь с п е ц и а л и с т ы : педи
а т р ы , п у л ь м о н о л о г , к а р 
д и о л о г , ф е л ь д ш е р а . Р е 
ж и м с а н а т о р и я подчинен 
о з д о р о в л е н и ю — и специ
альное ч е т ы р е х р а з о в о е 
п и т а н и е , и лечебные про
ц е д у р ы , з а н я т и я ф и з к у л ь 
турой и р а з в л е ч е н и я ре
бят . 

Сейчас за счет средств 
с о ц и а л ь н о г о с т р а х о в а н и я 
к о м б и н а т а д л я пионер
ской з д р а в н и ц ы п р и о б р е 
т а ю т с я л е к а р с т в е н н ы е 
п р е п а р а т ы , витамины. . . 

Счастливый финиш 
Сегодня в д е т с к о м са

дике к о м б и н а т а № 137 
п р а з д н у ю т с в о е о б р а з н ы й 
юбилей — исполнился 
г о д с тех пор , к а к с а д 
был о с т а н о в л е н на ре 
монт . И м е н н о в эти дни 
ремонт п р и х о д и т к дол 
г о ж д а н н о м у ф и н и ш у . 

У ж е д в а ж д ы « М М » 
р а с с к а з ы в а л а , что дет
скому с а д у № 137 «не ве 
зет» на в н и м а н и е Р С У . 
П о л т о р а м е с я ц а н а з а д в 
д е т с а д была н а п р а в л е н а 
б р и г а д а р е м о н т н и к о в 
Н. Ф. С л о б о д я н . З а не
п р о д о л ж и т е л ь н ы й срок 
они п р о д е л а л и почти по

ловину того о б ъ е м а ра
бот, к о т о р ы й п р е д ы д у 
щ и е п р е д с т а в и т е л и Р С У 
р а с т я н у л и почти на де 
с я т ь м е с я ц е в . 

• В д е т с а д е о б о р у д о в а н " 
м и н и - с п о р т з а л д л я м а л ы 
шей — т а к и м могут по
х в а л и т ь с я очень немно
гие н а ш и детские у ч р е ж 
д е н и я . П о д г о т о в л е н ы и 
м а с т е р с к и е д л я р е б я т и 
шек — к о м н а т ы х у д о ж е 
с т в е н н о г о т р у д а . П о с л е 
серьезной р е к о н с т р у к ц и и 
п р и н я т п и щ е б л о к . Ч е р е з 
д в е — т р и недели он от
кроет свои д в е р и . 

Майская неделя 
Н е д е л я п р о п а г а н д ы 

з д о р о в о г о о б р а з а ж и з н и 
п р о в о д и т с я н а к о м б и н а 
те с 15 п о 20 м а я . О н а 
о р г а н и з у е т с я под р у к о 
в о д с т в о м Всесоюзного 
д о б р о в о л ь н о г о общест
ва б о р ь б ы з а т р е з в о с т ь . 
« М а р ш р у т » недели сей
час п р о х о д и т по предпри
я т и я м Витебской о б л а с 
ти. 

О ж и д а е т с я п р и е з д в 
н а ш г о р о д комиссии , в 
с о с т а в е к о т о р о й п р е д п о 
л а г а ю т с я д в а д о к т о р а ме 

д и ц и н с к и х наук , к о с м о 
навт , г л а в н ы й н а р к о л о г 
М о с к в ы , п р е д с т а в и т е л и 
п р а в о о х р а н и т е л ь н ы х ор
г а н о в , и звестный спорт 
смен . В б е с е д а х и встре
чах б у д у т о б с у ж д а т ь с я 
з л о б о д н е в н ы е с о ц и а л ь н ы е 
в о п р о с ы . 

В течение этой недели 
в М а г н и т о г о р с к е второй 
раз п о б ы в а е т п с и х и а т р -
н а р к о л о г В. Н . Д о б р о 
в о л ь с к и й , л е ч а щ и й по ме
т о д у А. Ф. Д о в ж е н к о . 

Спортивный выходной 
И н т е р е с н о п р о ш л и вы

х о д н ы е дни в и н т е р н а т а х 
м о л о д ы х р а б о ч и х к о м б и 
н а т а . С в о б о д н о е в р е м я 
р е б я т а п о с в я т и л и сорев
н о в а н и я м по н а с т о л ь н о 
му л е н н и с у . 

В ф и н а л с п а р т а к и а д ы 
в ы ш л а к о м а н д а интерна
та № 2, в с о с т а в е к о т о 
рой в ы с т у п а л и р а б о т н и к и 
Ц П С В. К а р г а ш и н и А. 
Ш а й х а й д у л и н , в о д и т е л ь 
а в т о п о г р у з ч и к а м а р т е н о в 
ского цеха № 1 А. Х о д ы 
рев , у ч а щ и е с я С П Т У 
№ 41 А. К а з а к о в и В . 
X а л и к о в . 

З а т е м с о с т о я л с я т у р 
н и р - м а р а ф о н : п я т н а д ц а т ь 
л у ч ш и х теннисистов ин
т е р н а т о в р а з ы г р а л и лич
н о е п е р в е н с т в о . В турни
ре о т л и ч и л с я В. К а р г а 
шин, на в т о р о м и на тре
тьем м е с т а х — предста 
в и т е л и и н т е р н а т а № 3 
Ф. А х у н з я н о в и С. Я д -
ченко , к о т о р ы е н а г р а ж 
дены г р а м о т а м и и цвета 
м и . 

С к о р о с о с т о и т с я чемпи
о н а т и н т е р н а т о в по на
с т о л ь н о м у теннису . О н 
б у д е т п р о в о д и т ь с я по ка
л е н д а р н о м у г р а ф и к у . 

Хронику вели В. ЦЫГАНКОВ, Е. КОРОЛЕНКО. 

Свой н е б о л ь ш о й о б з о р 
новинок периодической 
печати я н а ч н у с ж у р н а 
ла « П р о с т о р » . З д е с ь во 
втором и третьем номе
рах н а п е ч а т а н а п о л н а я 
д р а м а т и з м а повесть ка
з а х с к о г о п и с а т е л я М. М а -
гауина « Ш а х а н - Ш е р » . В 
се основе — с т о л к н о в е 
ние человека с природой . 
Ч е м з а к о н ч и т с я этот не
р а в н ы й поединок, вы уз
наете , п р о ч и т а в это про
изведение . 

Л ю бителя\г н ол и т й че-
ского д е т е к т и в а м о ж н о 
п р е д л о ж и т ь н е б о л ь ш о й 
р о м а н ф р а н ц у з с к о г о пи
с а т е л я Д и д ь е Д е н е н к с а 
« В ы с т р е л ы из п р о ш л о г о » 
( « В о к р у г с в е т а - ^ № 1—3). 
С ю ж е т в нем р а з в и в а е т с я 
так , что два преступле 
ния, с о в е р ш е н н ы е с п р о 
м е ж у т к о м в д в а д ц а т ь 
лет, в конце к о н ц о в при
в о д я т с л е д о в а т е л я , и чи
т а т е л я т о ж е , к трагиче 
ским с о б ы т и я м второй 
м и р о в о й войны. 

Тем, кто читает «Сель

с к у ю нощ,», я бы пред
л о ж и л д о в о л ь н о интерес
ную повесть А л е к с а н д р а 
Н и к и ф о р о в а « П р е с т у п л е 
ние по з а к а з у » ( № 1—2) 
Н а з в а н и е — " в д у х е А г а 
ты К р и с т и . Тем не ме
нее действие - повести 
д е р ж и т в н а п р я ж е н и и -
кто ж е преступник? 

Ам ери к а не к о го писате 
л я и ученого-химика Aii-
зека А з и м о в а у пас в 
с тране б о л ь ш е з н а ю т как 
а в т о р а п о п у л я р н ы х науч
но -фантастических про
изведении . А п е ж е н е 
д е л ь н и к е «Л и т е р а 1 урна я 
Р о с с и я » (ЛЬ 1—8) пред
ставлен его д е т е к т и в н ы й 
р о м а н «Убийство а Эй-
Би-Эй». Его с ю ж е т раз 
вивается по к а н о н а м 
к л а с с и ч е с к о г о д о и к ш в а 
и ч и т а е т с я с неослабе 
в а ю щ и м интересом от 
первой д о пос л е д н е й 
строчки . 

А. В Г Р Т О П Р А Х О В , 
р а б о т н и к к и с л о р о д 

н о - к о м п р е с с о р н о г о 
п р о и з в о д с т в а . 

Во саду ли, в огороде 

Осторожно, нитраты! 
В последнее в р е м я с а д о в о 

ды и о г о р о д н и к и все ч а щ е 
п р и м е н я ю т на своих участ 
к а х р а з л и ч н ы е о р г а н и ч е с к и е 
и м и н е р а л ь н ы е у д о б р е н и я . 
П р и ч е м , н е к о т о р ы е с о в е р 
шенно искренне считают , что 
если не п р и м е н я т ь «эту хи
мию», а вносить т о л ь к о орга 
нические у д о б р е н и я , то д е 
лу т о л ь к о польза . М е ж д у 
тем, и органические у д о б р е 
ния , особенно о в е ж и й к о р о 
в я к и куриный помет , с о д е р 
ж а т д о с т а т о ч н о б о л ь ш и е ко
личества тех ж е н и т р а т о в . 
У н а ш и х с а д о в о д о в - м а г н и -
тогорцев п о л у ч и л о ш и р о к о е 
р а с п р о с т р а н е н и е е щ е одно 
з а б л у ж д е н и е : кто-то почему-
то р е ш и л , что у нас на Ура -

Ч Е Т В Е Р Г , 6 а п р е л я 
Шестой к а н а л 

6.00. 120 минут. 8.05. Мульт
фильмы. 8.35. «Гадание на бара
ньей лопатке» . Худ. телефильм. 
9.55. Новости. 10.05. «Детский 
час» . 11.05. « К и н о п а н о р а м а » . 
15.00. Новости. 15.15. «Сельские 
горизонты». 15.45. «Музыкальная 
сокровищница». 16.25 « . . .До шест
надцати и старше» . 17.10. Побе
дители. 18.15. Сегодня в мире. 
18.30. «Телеэко» . Ж у р н а л . 19.00. 
Мультфильм для взрослых. 19.20. 
Фильмы X. Нарлиева. «Фраги — 
разлученный со счастьем» . 1-я се
рия. 20.30. Время. 21.20. «Ступе
ни». 22.50. Сегодня в мире. 23.10. 
Баскетбол. Финал студенческого 
чемпионата США. 2-й тайм. 

Д в е н а д ц а т ы й к а н а л 
8.00. Утренняя гимнастика, 

«В объективе — животные», 
и 9.35. Общая биология, 
класс. 9.05. Испанский -язык. 1-й 
год обучения. 10.05. Творчество 
Кукрыниксов. Передача 1-я. 10.35 
и 11.40. Биология. 7-й класс. 11.00. 
Испанский язык. 2-й год обуче
ния. 11.30. « Н а у к а и техника» . 
12.05. «Софья Ковалевская». Худ . 
телефильм. 2-я серия. 13.15. Но
вости. 13.25. Ритмическая гимна
стика. 13.55. «Песни цыган Рос
сии» . 16.35. Новости. 16.40. Из 

8.15. 
8.35. 
10-й 

ле почвы кислые и поэтому 
они н у ж д а ю т с я в известко 
вании . Н о пятилетний опыт 
р а б о т ы агротехнической ла 
б о р а т о р и и с у р а л ь с к и м и поч
в а м и не н а ш е л ни одного 
д о к а з а т е л ь с т в а этому у т в е р 
ж д е н и ю . 

Ч т о б ы не вносить у д о б р е 
ния вслепую, не п е р е к а р м л и 
в а т ь р а с т е н и я одним из пи
т а т е л ь н ы х э л е м е н т о в — ча
щ е всего это б ы в а е т именно 
азот , т. е. н и т р а т ы , необхо
д и м о д е л а т ь хотя бы один 
полный а н а л и з почвы р а з в 
п я т ь лет, а на с о д е р ж а н и е 
н и т р а т о в д в а р а з а в г о д — 
весной и осенью. Д л я этого 
н е о б х о д и м о о т о б р а т ь с уча-

фондов ЦТ. «Софья Ковалев
ская» . Худ. телефильм. 3-я се 
рия. 

ЧТ. 17.50. Фильм-концерт. 18.00. 
Первый Всесоюзный конкурс «Че
ловек и автомобиль» . 18.45. Ки
нокурьер. 19.25. Реклама. 19.30. 
Спокойной ночи, малыши. 19.45. 
Восьмой канал. 

ЦТ. 20.30. Время. 21.20. Из фон
дов ЦТ. «Софья Ковалевская» . 
Худ. телефильм. 3-я серия. 22.30. 
Программа будет объявлена д о 
полнительно ( Ч ) . 23.10. Челябин
ские новости. 

П Я Т Н И Ц А , 7 а п р е л я 
Шестой к а н а л 

6.00. 120 минут. 8.05. «Ступе
ни» . 9.35. Новости. 9.45. «Кино
а ф и ш а » . 10.45. «Живи. З е м л я » . 
11.45. Баскетбол. Финал с т у д е н 
ческого чемпионата США. 15.00. 
Новости. 15.15. Концерт х о р а 
К е м б р и д ж с к о г о университета. 
15.40. Д о к . фильмы. 16.25. «Каш-
танка» . Худ . телефильм. 17.30. 
«Наука: теория, эксперимент, 
практика». 18.15. Сегодня в ми
ре. 18.30. Конституция СССР и 
м е ж н а ц и о н а л ь н ы е отношения. 
19.20. Фильмы X. Нарлиева. 
«Фраги — разлученный со сча
стьем» . 2-я серия. 20.30. Время. 
21.20. «Это было. . . было . . . » . 
21.40. Мультфильмы д л я взрос
лых. 22.15. « В з г л я д » . 

Д в е н а д ц а т ы й к а н а л 
8.00. Утренняя гимнастика. 

8.15. «В объективе—животные» . 
8.35. Д о м а ш н я я а к а д е м и я . 9.05. 

стка из нескольких мест по
чву на глубину 2 0 — 2 5 см, 
с о б р а т ь ее в в е д р о , т щ а т е л ь 
но п е р е м е ш а т ь , п о д с у ш и т ь 
на в о з д у х е д о сыпучего со
с т о я н и я , о т с ы п а т ь 0 ,5—1,0 кг 
в мешочек , п о д п и с а т ь и 
с д а т ь в а г р о х и м и ч е с к у ю ла-
б о т о р и ю . З д е с ь в а м в ы п о л 
н я т а н а л и з и в ы д а д у т соот
в е т с т в у ю щ и е р е к о м е н д а ц и и . 

Аг р охим ич еск ая л а б о р а т о 
рия н а х о д и т с я по а д р е с у : 
М а я к о в с к о г о , 23 , (ост. т р а м 
в а я « П л о щ а д ь П о б е д ы » , за 
к и н о т е а т р о м «Мир» , з д а н и е 
б ы в ш е й шк. № 8 ) . П р и е м об
р а з ц о в с 8 до 20 часов без 
в ы х о д н ы х . Тел . д л я с п р а в о к 
3-40-59. 

Английский язык. 1-й год обу
чения. 9.35. Научно-популярный 
фильм. 10.05. Творчество Кукры-
никсов. Передача 2-я. 10.30. Гео
графия. 5-й класс. 11.05. Англий
ский язык. 2-й год обучения. 
11.35. «Софья Ковалевская» . 
Худ. телефильм. 3-я серия. 12.40. 
Новости. 12.50. А. Скрябин. Со
ната-фантазия для фортепиано. 
13.05. Д о к . телефильмы. 16.35. 
Новости. 16.45. Концерт О. Эр-
дели ( а р ф а ) . 17.25. Мультфильм. 

ЧТ. 17.45. Телефильм. 18.00. 
Поет Московский хор мальчиков. 
18.45. Первый Всесоюзный кон
курс «Человек и автомобиль» . 
19.25. Реклама . 19.30. Спокойной 
ночи, малыши. 19.45. Восьмой 
канал. 

ЦТ. 20.30. Время. 21.20. «Мы и 
наши л о ш а д и » . Худ . телефильм. 

ЧТ. 22.20. Челябинские ново
сти. 22.35. Первый Всесоюзный 
конкурс «Человек и автомо
б и л ь » . 

С У Б Б О Т А , 8 апреля 
Шестой к а н а л 

6.00. 120 минут. 8.05. Наш с а д . 
8.35. Приметы фестиваля. 9.05. 
Премьера док. телефильма «Фан
тазия д и р е к т о р а » . 9.30. Инсти
тут человека. 10.30. «В странах 
с о ц и а л и з м а » . 11.00. Народные 
мелодии . 11.15. К Д н ю ПВО 
страны. Премьера док. фильма 
« З а небо Москвы в ответе» . 
12.05. «Приглашает Свердлов
ский оперный. . .» . 12.45. Сегодня 
в мире. 13.00. Перестройка и 
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Приглашает 
«Спутник» 

Б М М Т « С п у т н и к » М а г н и 
т о г о р с к о г о Г К В Л К С М при
г л а ш а е т в п у т е ш е с т в и я : в 
М о с к в у 3 — 7 м а я , с т о и м о с т ь 
150 р у б л е н ; к б е р е г а м Ч е р 
ного м о р я ( Г е л е н д ж и к ) 
10—19 м а я , с т о и м о с т ь 2 5 0 
руб. ; М о с к в а — Б р я н с к — 
Киев 12—22 м а я , с т о и м о с т ь 
2 8 0 р у б . 

В с т о и м о с т ь п у т е в о к вхо 
д и т п р о е з д в оба конца са 
м о л е т о м . 

О б р а щ а т ь с я по а д р е с у : 
Д о м С о в е т о в , к а б . 483 , 
Б М М Т « С п у т н и к » , тел . 
7-24-71. 

культура. 14.15. В мире живот
ных. 15.15. Киноискусство союз
ных республик. 16.40. «Долги 
н а ш и » . 17.55. М е ж д у н а р о д н а я 
программа. 18.55. Худ . теле
фильм «Сайлес Марнер» (Вели
кобритания) . Премьера. 20.30. 
Время. 21.20. Сатира в мульти
пликации. 22.10. «Вас п р ш л а ш а -
ет кафе « С а к в о я ж » . Эстрадная 
программа. 23.45. Новости. 

Д в е н а д ц а т ы й канал 
7.30. Утренняя гимнастика. 

7.45. Сельский час. 8.45. Повто
рение по вашей просьбе. «Годы, 
поколения, песни» . 9.45. Про
гресс. Информация . Реклая д . 
10.30. «Укрощение огня» . Х у д . 
фильм с субтитрами. 1-я серия. 
11.55. « Д о и после полуночи». 
13.55. Премьера док. телефиль
ма « П о д з е м н ы е в о д ы » . 14.45. 
Концерт И. Архиповой. 15.30>, 
Д о к . фильмы фестиваля «Глас
ность» . 16.45. Музыкальный а б о 
немент. Класс профессора Янке-
левича. П е р е д а ч а 3-я. 17.45. Пер
вый Всесоюзный конкурс «Чело
век и а в т о м о б и л ь » . 18.45. « . - .До 
шестнадцати и с т а р ш е » . 19.30. 
Спокойной ночи, малыши. 19.45. 
Научно-популярная программа 
« П о д знаком П» . Часть первая. 
20.30. Время. 21.20. Научно-по
пулярная программа « П о д зна
ком П» . Часть вторая. 22.35. Но
вости. 22.45. Научно-популярная 
программа « П о д знак л П». 
Часть третья. 24.00. Чемпионат 
США по б а с к е т б о л у с р е д и про
фессионалов ПБА. 

Коллектив доменного цеха 
выражает соболезнование 
машинисту загрузки И. А. 
Аксенову но поводу смерти 
его жены А К С Е Н О В О Й Ни
ны Ивановны. 

Коллектив вагонного* цеха 
Ж Д Т глубоко скорбит но по
воду смерти П А В Л Е Н К О 
Петра Александровича и вы
р а ж а е т соболезнование се
мье покойного. 

Коллектив ККЦ-1 глубоко 
скорбит по поводу смерти 
ГАЛЕЕВА Халяфа Ахмето-
вича и выражает с о б о л е з н о 
вание родным покойного. 

Коллектив о б ж и м н о г о це
ха № 1 глубоко скорбит но 
поводу смерти ветерана тру
да Г Л А З Ы Ч Е В А Алексея 
Ивановича и в ы р а ж а е т собо
лезнование семье покойного. 

Коллектив Ц Т Д глубоко 
скорбит по поводу смерти 
К И С Е Л Е В О Й Александры 
Федоровны и выражает собо 
лезнование родным и близ
ким покойной. 

Коллектив доменного цеха 
глубоко скорбит по поводу 
смерти участника Великой 
Отечественной войны вете
рана т р у д а Ж И Ж И К И Н А 
Ивана Васильевича и выра
ж а е т соболезнование семье 
покойного. 
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